

---

## Mujeres sobresalientes en la política de la India

Noorin Khan\*

### Resumen

Este comentario destaca a algunas mujeres sobresalientes en la política de la India, quienes han roto y sobrepasado las barreras erigidas por la sociedad, la religión, la casta y sus propios partidos. Hablamos de cuatro mujeres destacadas; Sonia Gandhi, Nirmala Sitharaman, Behenji Mayawati y Mamata Banerjee. Se destacan una por dinastía, y las otras tres por subir los escalones con su educación, dedicación, determinación y esfuerzos. Todas son diferentes, son excepcionales y para ninguna ha sido fácil establecer su lugar en un ambiente casi 80% dominado por el género masculino, pero ocupan un espacio especial en la política de su país y en el ser de su partido y juegan un rol importante en la formación del gobierno estatal y central.

**Palabras clave:** Empoderamiento de la mujer – Representación política femenina – Elecciones - India

## Outstanding Women Politicians of India

### Abstract

This commentary highlights some of the outstanding women in India politics who have broken and surpassed the barrier erected by their society, their religion, their caste and sometimes, their own parties. We have taken 4 politicians: Sonia Gandhi, Nirmala Sitharaman, Behenji Mayawati y Mamata Banerjee, one who rose because of dynastic politics and the other three who climbed the rungs of politics utilizing their education, determination, dedication and efforts. All are different and exceptions, none has had it easy to establish their place in an 80% male dominated arena of politics, but play a very impertinent role in the politics, the being of their parties and also play an important role in the government formation, at state and national level.

**Keywords:** Women empowerment – Feminine representation in politics – Elections - India

TRABAJO RECIBIDO: 02/11/2024 - TRABAJO ACEPTADO: 05/12/2024

---

\* Profesora Titular de Estudios Hispánicos y Latinoamericanos, Departamento de Idiomas Extranjeros, Jamia Millia Islamia. Correo electrónico: [nkhan3@jmi.ac.in](mailto:nkhan3@jmi.ac.in). ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-0820-6401>

---

La intervención pos-estructuralista de Michel Foucault (1991) pone énfasis en la política como la circulación del poder en la sociedad y el reglamento de lo cotidiano como gubernamentalidad. Es utilizada por el género masculino, sobre todo en una sociedad como la de la India que continúa teniendo una sociedad patriarcal en la mayoría de los estados hasta estos tiempos modernos. Cuando se refiere a la gubernamentalidad, incluye desde el propio control hasta el control de las poblaciones, y la política en la India es una herramienta perfecta para exhibir control, sobre la población general y aún más sobre las mujeres. En el subcontinente indio, otro impedimento prominente es el papel controlador de los partidos en la selección y nombramiento de candidatos para las elecciones en la Cámara Alta (Rajya Sabha) y la Cámara Baja (Lok Sabha), en particular, en el caso de la India. Las mujeres indias se enfrentan a muchas barreras a la participación política: sociocultural, socioeconómica, electoral, institucional y sistemática.

La India, como país, ha visto la participación de las mujeres en la política desde siempre, muchas veces como reinas y emperadoras o consejeras madres y cónyuges de los reyes. Mahatma Gandhi se dio cuenta de la importancia del poder de las mujeres, *Nari Shakti* (poder femenino), como lo llamaba. Hizo una fuerte llamada para que se unieran al movimiento nacional y la primera que respondió fue su propia esposa, Kasturba. Ella demostró características de líder y siempre estuvo al frente de todos sus movimientos y, a pesar de ser analfabeta, favorecía la educación de las mujeres para, a través de la educación, concederles sus derechos. Otras mujeres importantes que se unieron al movimiento nacional después de Kasturba Gandhi fueron Madame Bhikaji Cama, Annie Besant, Sister Nivedita, Pandita Ramabai, Sarojini Naidu, Kamla Nehru, Aruna Asaf Ali, Suraiya Tayyabji y miles de otras que sacrificaron sus hogares y sus vidas para ver a su país libre. Mujeres como Abadi Bano Begum, también conocida con su apodo Bi Amma, dirigió palabras a un mitin político vestida con burqa (velo) y participó en la lucha independentista, en el movimiento de Khilafat (Oposición) y promulgó la unidad Hindú- Musulmana. En 1905 se ve la participación de las mujeres indias en las calles durante las protestas y boicots a los bienes extranjeros de los ingleses. Muchas mujeres colaboraron con Mahatma Gandhi en la campaña del movimiento de Autosuficiencia de bienes nativos, tales como Abadi Bano Begum, Sarala Devi Chaudhurani, Begum Hasrat Mohani, Basanti Devi, entre muchas otras. Pero el puntapié inicial para la participación de las mujeres en las actividades nacionalistas fue el exigir el derecho al voto y, desde luego, el derecho de entrar en la política formalmente. Mahatma Gandhi y la unión del movimiento Swadeshi (Autosuficiencia de bienes nativos) crearon un ambiente más favorable para la independencia y las exigencias iniciales en torno a la inclusión en la política que fueron formuladas por grupos de mujeres en 1917.

Aunque muchas mujeres participaron en el movimiento independentista como compañeras valiosas, fueron llevadas a prisión y murieron en las cárceles y su participación en el proceso político tardaría aún más. Es en 1919 cuando las mujeres obtuvieron el derecho a votar y Radha Bai Subharya, Renuka Roy y Annu Swaminathan fueron las primeras que accedieron a un cargo en la Legislatura central. Poco a poco, se empezaron a formar asociaciones de mujeres tales como Rashtriya Stree Sabha (1920, ciudad de Mumbai), Mahila Rashtriya Sangha (1928, Ciudad de Bengal) y Nari Satyagraha Samiti (1929, Ciudad de Calcutta) que movilizaron a las mujeres hacia el campo político. De hecho, la Asociación de Mujeres, formada por Margaret Cousins en

---

Madras (ahora Chennai) en el sur de la India tuvo el objetivo de promover el rol de las mujeres en la vida pública.

Los líderes independentistas como Gandhi, Nehru, Patel, Jinnah y Azad (Rai & Spray, 2019) también vieron las posibilidades de incluir el derecho al voto para todas las mujeres como una reacción a las reformas que se producían en esa época respecto a las instituciones de autogobierno. En 1935, una ley del Gobierno de la India estableció el derecho al sufragio a una mayor proporción de las mujeres, aunque sujeta a ciertas condiciones, tales como alfabetismo, propiedad o matrimonio. La misma ley aseguró 41 bancas para mujeres en las legislaturas provinciales, al igual que reservas en la legislatura central. Finalmente, en el primer borrador de la Constitución de la India, de 1935, las reservas de escaños estaban garantizadas en ambas Cámaras de la Legislatura Federal de la India británica a los miembros de las castas bajas, de otros grupos minoritarios y también a mujeres. También se preveía una reserva para mujeres en las legislaturas provinciales, con subcuotas para sikhs, musulmanes, anglo indios e indios cristianos. De esta forma, 80 mujeres lograron ser legisladoras en 1937.

Un tema muy relevante para los indios es la cuota de bancas para las mujeres. Entre la década de 1950 y 1960, el Partido del Congreso –dominante en esos años– operaba con una cuota informal del 15% del partido para presentar candidatas mujeres en las elecciones. La aplicación de cuotas, el cambio social, la educación y la mejor financiación de los partidos, fueron claves para el aumento de la presencia femenina en el campo político.

Las razones de la participación de mujeres en el campo político fueron muchas, pero entre ellas estaba el cambio de la mentalidad. Shazia Ilmi afirmó en una de las mesas desarrolladas en el Diálogo de mujeres España-India sobre Liderazgo, Emprendimiento e Impacto Social, organizado por la Fundación Consejo España India en 2015, que las primeras que deben ser conscientes de su propia valía son las mujeres y que no se trata de una lucha entre géneros, sino de avanzar a un nuevo contrato social, en el que hombres y mujeres compartan los mismos espacios en la sociedad (Fundación Consejo España India, 2015). Para ello, la educación es una herramienta fundamental, aunque actualmente las mujeres son miembros del parlamento e incluso ministras jefas sin tener mucha educación formal.

Hay muchas mujeres sobresalientes en el campo de la política en el subcontinente indio, como la primera Primer Ministro Sirimavo Ratwatte Dias Bandaranaike (primera mujer del mundo elegida como primera ministra), de Sri Lanka; Indira Gandhi, Primer Ministro de India, conocida como la Dama de Hierro por su determinación; Benazir Bhutto, considerada una líder dinámica y primera mujer Jefa de Estado de un país musulmán; Begum Khaleda Zia, primera mujer que ejerció el cargo de Primer Ministro de Bangladesh y segunda Jefa de Estado de un país musulmán, quienes son algunas de las figuras femeninas que ejercieron un papel importante e inspirador en la formación de otras lideresas.

El sistema federal de la India, que cuenta con la figura de Jefes Ministros, permitió a Sucheta Kriplani convertirse en la primera mujer jefa ministra de Uttar Pradesh (1963-1967). Jefas ministras como Sheila Dixit (Delhi, 1998-2013), Jayalalitha (Tamil Nadu, 1991-1996, 2001, 2002-2006, 2011-2014, y 2015-2016, la líder de la Oposición y del partido AIADMK), y Mamata Banerjee, la jefa ministra de Bengala Occidental (2011 hasta hoy), han sido todas mujeres que han luchado para tomar control sobre sus destinos. Algunas de ellas tienen su propio partido político, que se atribuye a

---

las conexiones de su dinastía (familia política), la mayoría gobierna por su propia cuenta, mientras otras transfieren el poder a las generaciones venideras.

Sonia Gandhi, Mamata Banerjee, Nirmala Sitharamany Behenji Mayawati son las cuatro mujeres más influyentes de la política de la India, que han trascendido las visibles e invisibles barreras en este ámbito, unas en la oposición y otras desde el Gobierno. El objetivo de seleccionar a estas cuatro mujeres fue intencional y deliberado. Sonia Gandhi es una mujer que llega a ser importante en la política, siendo extranjera, viuda del primer ministro pero aprovechándose de la política dinástica. Mamata Banerjee era una líder estudiantil y escaló la política siendo de una familia humilde y cotidiana, al igual que Behen Mayawati, quien subió las escalas del campo político a pesar de pertenecer a una familia de intocables, y Nirmala Sitharaman, todas ejemplo de mujeres resolutivas.

### **Nirmala Sitharaman**

La actual ministra de Economía es un caso atípico en la política del país y ascendió a su puesto únicamente por mérito y desempeño. Ella pertenece a una familia apartidista de Chennai y cursó los estudios superiores en la famosa universidad Jawaharlal Nehru en Nueva Delhi. Al regreso de Inglaterra, tuvo una reunión en 1991 con la anterior ministra de Asuntos Exteriores Sra. Sushma Swaraj que le marcó su entrada en el partido Bharatiya Janata Party (BJP). La voz, comportamiento, conocimiento y opinión claros de Nirmala cautivaron a Sushma Swaraj y fue nombrada socia del Comité Nacional de Mujeres (National Women's Commission) desde 2003-2005. Después de esto, se inscribió en el partido BJP donde destacó y comenzó su carrera como portavoz del gobernante Bharatiya Janata Party hasta que, con la llegada al poder de Narendra Modi en 2014, ocupó su primera cartera ministerial. Pasó por Comercio e Industria, así como por el Ministerio de Defensa, antes de ocupar en 2019 el despacho de Economía, uno de los pilares más robustos de la formación nacionalista hindú. "Conoce su trabajo y es más reconocida y respetada debido al tipo de experiencia que tiene en términos de gestión de los asuntos financieros del Gobierno" (Swissinfo.ch, 2024). Nirmala es la única mujer después de Indira Gandhi en haber tenido el cargo de Ministra de Defensa de la India y también la primera mujer Ministra de Finanzas en la India. Hace poco ganó la atención mundial por su inclusión en la prestigiosa lista de Forbes de las 100 mujeres más poderosas del mundo (Priya, s/f). A ella se le atribuye haber guiado a la India hacia una economía de 3.8 billones de dólares, siendo esto un logro incomparable.

### **Mamata Banerjee**

Mamata Banerjee es otra mujer sobresaliente y fuerte de la política de la India. Nació en una familia bengalí Brahmin de clase media baja. El deseo de luchar por los derechos de la clase baja y baja media residía en su sangre. Con sólo 15 años, se involucró en la política y durante sus estudios estableció el ala estudiantil del Congreso (1º) Partido. Continuó en este partido sirviendo en varias posiciones, incluyendo la de Secretaria General. Desde la escuela hasta la universidad y también a nivel estatal, se convirtió en la principal líder del movimiento contra el entonces gobierno comunista en Bengala Occidental. Fundó el partido Todo India Trinamool Congreso (AITMC o TMC) en 1997 y devino su presidenta, después de separarse del Congreso Nacional indio. Se popularizó cuando se opuso a las políticas de adquisición de la tierra para la

---

industrialización en las llamadas Zonas Económicas Especiales promovidas por el gobierno bengalí.

Es la única mujer que desde 2011 ejerce el cargo de Jefa de Gobierno en la India y es conocida por ser una de las voces más implacables contra el actual primer ministro Modi. Supuestamente, no es su propósito escalar en la política nacional pero tiene un considerable peso en la oposición. Anteriormente, sirvió como Ministra de Ferrocarriles dos veces y también fue la primera mujer Ministro de India, Ministro de Carbón, y Ministro Estatal para el Desarrollo del Recurso Humano, Departamento de Asuntos de Juventud y Deportes y Mujeres y Desarrollo de Niño en el gabinete del gobierno indio. Además de tener una carrera política frenética, es autora de más de 20 libros y ha pintado más de 5000 cuadros (subastados). Es una mujer que destaca en el campo de la política por ser la voz erudita de la oposición.

### **Behenji Kumari Mayawati**

Otra mujer importante en la política de la India y especialmente en la política del estado más grande de la India, Uttar Pradesh, es Behenji Kumari Mayawati (Behen significa hermana y Kumari significa soltera pero también es una expresión usada con respeto y Behenji, así mismo, se traduce como hermana respetuosa). Mayawati es una mujer que nació en una familia humilde de intocables de una aldea cerca de la frontera de Delhi. A esta joven inteligente y de gran astucia, su carrera de abogacía y algunas casualidades de su vida le dieron el salto a la arena política, enfrentando la discriminación que existía y aún sigue existiendo hacia las clases bajas de la India. Ganó las elecciones regionales bajo el particionado de Kanshiram, el jefe del partido Bahujan Samaj Party (Partido de la Sociedad Mayoritaria) y después se convirtió en la jefa del gobierno estatal por dos mandatos consecutivos.

Mayawati tiene un estilo diverso al de los otros partidos del estado. Antes de cada elección, ella encarga la realización de estudio sociológico de la población de esa zona y selecciona los candidatos según la religión, casta, recursos económicos, etc. Es una estrategia que parece una campaña publicitaria para lanzar productos y le proporcionó buenos resultados hasta el 2014. También su táctica de no hacer alianzas antes de las elecciones le han servido de mucho. Se considera una de las pocas candidatas que nunca define su agenda y su mera personalidad es el manifiesto. Aunque muchas de sus políticas fracasaron y no le rindieron el mismo fruto que antes, ella rompió los cánones de la política india en las décadas de 1990, 2000 y 2010. Su figura entre sus seguidores, especialmente las minorías, los intocables, las clases bajas, los musulmanes y los budistas, se hizo más grande por sus decisiones de engrandecerse no sólo a sí misma sino también a los símbolos de su clan y casta. Representa una generación que es producto de dos fuerzas pos independentistas: políticas gubernamentales de discriminación proteccionista y un proceso duradero de democratización de incluir a los Dalits (intocables) en la sociedad india. Ella es una Dalit pos independentista, educada, políticamente consciente de clase media baja y/o baja que activamente se opone a la opresión y dominación de la clase alta y espera compartir los bienes del desarrollo.

### **Sonia Gandhi**

La última política sobre la que nos gustaría enfocarnos es Sonia Gandhi. Ella es conocida como uno de los iconos políticos más poderosos de la India, sobre todo

---

cuando rechazó ser la Primera Ministra del país en el 2004 y ganó el respeto de muchos indios. Ha desempeñado un papel muy importante como una lideresa del Congreso Nacional Indio junto con críticas y escepticismo de algunos por ser extranjera. Continuó su vida pública con humildad, gracia y dedicación a las causas sociales. Ingresó en la política para continuar el legado de su familia, convirtiéndose en la presidenta del partido. Cuando su partido necesitaba unir las facciones y enfrentarse al gobernante BJP, fue la única persona considerada para desempeñar ese rol.

Sonia Gandhi sirve como ejemplo para demostrar cómo las conexiones de familia funcionan a fin de involucrar a una mujer en la política, siendo ella un caso peculiar porque es italiana, casada con el hijo de la primera ministra Indira Gandhi que viene de la dinastía Nehru. Cabe citar a Rai y Spary (2019):

Así, las mujeres pueden ser excluidas de los partidos y otras redes homosociales dominadas por hombres, pero cuando utilizan conexiones familiares (que los partidos buscan y respaldan en nombre de la posibilidad de ganar) atraen un escrutinio desproporcionado en comparación con los políticos hombres de una clase o casta similar que también utilizan sus conexiones familiares como capital político, como "linaje" o reconciliación, y no enfrentan el mismo escrutinio o barreras a la participación (con notables excepciones) (2019).

Aunque tuvo que enfrentarse a muchos desafíos y críticas tanto dentro como fuera del partido, no se detuvo. Preservó y trabajó duro para establecerse como lideresa durante casi dos décadas. Se encargó de reunirse con trabajadores del partido y construyó una red de seguidores centrándose en cuestiones como el desarrollo rural y el empoderamiento de las mujeres. Todas estas medidas produjeron resultados durante los 2000s. El legado de Sonia Gandhi es mixto, por un lado, ella revivió el partido durante una década y lo llevó a la victoria en las elecciones generales de 2004 y 2009 y, por el otro, ha sido criticada por su estilo autoritario de funcionamiento y su política dinástica. No se puede negar que ella no sólo ha trabajado por su partido sino también por los derechos de las mujeres, el desarrollo social, la educación y la atención sanitaria, las políticas ambientales, entre otros.

## **Conclusión**

Podemos hablar de mujeres en la política, pero también enfocamos en los problemas que se enfrentan a pesar de tener el derecho de inclusión y participación. Para la mayoría de las mujeres, tener un equilibrio entre sus responsabilidades familiares y tareas políticas es un reto tremendo, y por otra parte, se enfrentan a las normas culturales y de la sociedad, las barreras económicas, las amenazas de violencia y abusos. Dicho todo esto, las mujeres deben participar de los procesos de toma de decisiones, expresando sus experiencias, perspectivas y visiones del futuro. Esto es clave para que las mujeres alcancen su empoderamiento y, posteriormente, la igualdad de género.

El estudio de las mujeres en la política ha sido y sigue siendo influenciado por la historia y sociología política, así como por el estudio de los movimientos políticos y sociales. El análisis feminista de género, masculinidad, e ideologías particulares de nacionalismo, en el pasado y en el presente también han enriquecido nuestro entendimiento. Para ver cómo las condiciones de las mujeres han cambiado en las últimas décadas, se resumirán las elecciones de 2019 y del 2024. En las elecciones del

2019, 700 mujeres participaron, entre las cuales 78 ganaron en 545 puestos de la Cámara Baja (Lok Sabha) y 25 en la Cámara Alta (Rajya Sabha). Las elecciones de 2024, vieron una gran participación de 312 millones de votantes mujeres. Hubo un aumento en el número de candidatas también. Y, ¿cuántas mujeres fueron elegidas? Solo 74 en la Cámara Baja que es menos que en las elecciones pasadas y menos de 14 % en la Cámara Alta.

En conclusión, nos gustaría enfocarnos en la sostenibilidad de la participación política. Mientras que la inclusión de una mujer en política está relacionada con el contexto de su familia, su participación continua no es igual, sino que depende del apoyo de su familia, de la presión de trabajo, el nivel de apoyo político e institucional de los partidos y el parlamento, las presiones por las expectativas de sus regiones, viajes, equilibrio de trabajo-hogar, todo contribuye a la participación sostenible de la mujer en el parlamento. Es fascinante ver cómo, desde las primeras representaciones de mujeres de nuestra historia hasta la actualidad, ellas reflejan los mismos rasgos- algunas ferozmente políticas, otras de familias políticas, y otras seleccionadas por los partidos por su identidad de casta, tribu y religión, etc.

La importancia de la representatividad de las mujeres se vincula con su empoderamiento en términos políticos. En el contexto del desarrollo de la mujer, el empoderamiento es entendido como una manera de definir, desafiar y superar barreras en su vida, a través de la cual incrementa su capacidad de dar forma a su vida y su entorno. A pesar de todo, la propuesta de reserva de 33% en las Cámaras Alta y Baja sigue estando al borde de aprobación. La gubernamentalidad hace referencia a una sociedad donde el poder es descentralizado y donde sus miembros juegan un rol activo en su propio autogobierno. Lamentablemente, en la política India, a pesar de exponer sobre estas pocas mujeres que han superado las barreras institucionales (de familia, sociedad, escuela, casta, estado financiero, etc.) todavía faltan muchos pasos para seguir adelante y reclamar un espacio político, si no igual, al menos equilibrado.

## Referencias bibliográficas

FUNDACIÓN CONSEJO ESPAÑA - INDIA (2015). La mujer y su papel en la política en India y España.

<https://www.spain-india.org/es/actualidad/la-mujer-y-su-papel-en-la-politica-en-india-y-espana>

PRIYA, A. (s/f). Conozca a las cuatro indias que figuran en la lista Forbes de 2023 de las mujeres más poderosas del mundo. *Global India: A hero's Journey*. <https://www.globalindian.com/es/story/global-indian-exclusive/four-indians-in-forbes-2023-list-of-worlds-most-powerful-women/>

RAI, S. y SPARY, C. (2019). *Performing Representation Women Members in the Indian Parliament*. New Delhi: Oxford University Press.

SWISSINFO.CH (2024). Las 5 mujeres más poderosas de la política india en la arena de unas elecciones de hombres.

<https://www.swissinfo.ch/spa/las-5-mujeres-m%C3%A1s-poderosas-de-la-pol%C3%ADtica-india-en-la-arena-de-unas-elecciones-de-hombres/75770750>

*Cómo citar:*

KHAN, N. (2025). Mujeres sobresalientes en la política de la India. *Revista Integración y Cooperación Internacional*, 40 (Ene-Jun), 91-98